

QUELLE EGLISE EST L'EGLISE DE JESUS-CHRIST ?

Une des principales différences qui séparent les sectes protestantes de l'Eglise catholique est celle qui se rapporte à la question de la véritable Eglise. Si cette différence était écartée, les autres difficultés s'aplaniraient bientôt. Les confessions de presque toutes les sectes protestantes s'accordent pour dire que l'Eglise *catholique* est la véritable Eglise, de sorte qu'au premier aspect il paraîtrait qu'aucune différence n'existe à cet égard ; mais, dès que l'on cherche à découvrir le sens qu'elles attachent à cette déclaration, on ne tarde malheureusement pas à se convaincre que l'unité n'existe que dans les mots, tandis que l'opposition la plus complète règne dans la chose. En effet, chacune des sectes protestantes regarde *son Eglise* comme l'Eglise de Jésus-Christ, et par conséquent comme la véritable, et, conformément à l'usage constant de tous les hérétiques, elle lui donne la dénomination de *catholique* ou universelle, tandis que celle qui, par l'usage généralement adopté, se désignait seule par ce nom de catholique, était traitée par eux d'Eglise papale, de prostituée de Babylone, et que ses adhérents étaient appelés papistes. La question est donc réellement de savoir *quelle Eglise est l'Eglise de Jésus-Christ ?* C'est la réponse à cette question qui doit servir à apprécier les différences qui séparent les opinions des sectes protestantes des doctrines de l'Eglise catholique. Or, pour faire cette réponse, il faut d'abord examiner les trois questions suivantes :

- a) Quels sont les signes d'après lesquels on peut distinguer l'Eglise fondée par Jésus-Christ de celles qui sont l'ouvrage des hommes ?
- b) Le protestantisme offre-t-il ces signes ?
- c) L'Eglise catholique offre-t-elle les signes de la véritable Eglise ?

Quels sont les signes de la véritable Eglise ?

Doctrines des protestants.—Appréciation.

Les livres symboliques des protestants, tant luthériens que réformés, disent que les signes de la véritable Eglise sont la prédication de la pure parole de Dieu et la légitime administration des sacrements. Plusieurs y ajoutent encore la bonne observation de la discipline de l'Eglise. Or, que dans l'Eglise de Jésus-Christ l'Evangile est prêché purement, sans aucune ad-

dition humaine, et que les sacrements y sont administrés légitimement, c'est ce qui ne saurait être l'objet d'un doute ; mais ce ne sont pas là les *signes* de la véritable Eglise, ce sont ses *qualités*. Des signes doivent être des marques distinctives, plus connues et plus faciles à découvrir que la chose qu'ils servent à faire reconnaître. Au lieu de cela, les qualités de l'Eglise que les protestants donnent comme en étant les signes, sont plus difficiles à découvrir que l'Eglise elle-même. En effet chaque secte se vante que chez elle seule la parole de Dieu se prêche dans toute sa pureté et que les sacrements sont légitimement administrés. Or toutes ne peuvent avoir raison, puisqu'elles se contredisent. Laquelle est dans le vrai ? Pour répondre à cette question, il faut commencer par savoir laquelle des Eglises existantes est l'Eglise de Jésus-Christ. Cela étant décidé, le reste suit naturellement. Mais, d'après le système des protestants, il faut commencer par savoir quelle est la véritable doctrine et comment les sacrements doivent être administrés, pour reconnaître d'après cela la véritable Eglise. Comment saura-t-on tout cela ! Lisez l'Ecriture, disent les protestants ! Mais tous les hommes savent-ils donc lire ? Devront-ils s'en remettre à la décision de leur pasteur ? Celui-ci est un homme et peut se tromper. Celui qui le croirait sans s'être convaincu par lui-même s'il a bien lu se fierait à l'autorité d'un homme en matière de religion, ce qui est contraire aux principes du protestantisme, et livrerait les protestants au papisme, puisqu'il y en aurait beaucoup qui ne comprendraient pas bien clairement pourquoi ils seraient obligés de croire un seul pasteur protestant de préférence à toute l'Eglise réunie. Mais passons par-dessus cette difficulté ; que trouvons-nous après cela ? Voici déjà trois siècles que l'on agit d'après ce principe, et cependant les protestants *les plus savants*, doués de toutes les connaissances nécessaires pour découvrir le véritable sens des Ecritures, n'ont pas encore pu s'assurer de la véritable doctrine. Chacun prétend avoir la véritable pour lui, bien qu'il ne soit pas possible de trouver une seule université protestante où les professeurs en théologie soient d'accord entre eux. Ce que l'un désigne comme la pure parole de Dieu est traité par un autre d'impure parole du diable. Et ce que l'un traîne avec indignation dans la boue, comme la doctrine souillée du démon, est élevé jusqu'au ciel par un autre, comme la doctrine immaculée de Dieu même. Or si tous les efforts de la perspicacité humaine n'ont pu conduire au but